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面对奥运，东京市民心情复杂 
 

记者  沈红辉 
 

    距离东京奥运会开幕还剩一个月。日前，记者走访东京多个代表性地点，随机采访十余名市

民，倾听他们对奥运会的真实声音。 

    今年初，受日本国内疫情恶化影响，民调显示大部分日本民众反对如期举办东京奥运会。以

日本广播协会（NHK）每月实施的例行民调为例，今年 1月，仅有 16%的受访者赞成如期举办奥

运会，38%的受访者要求取消，39%的受访者要求再次延期，反对派占绝对多数。不过，NHK6

月最新民调显示，赞成奥运派合计已经升至 64%，要求取消的受访者占比下降至 31%。 

    由于 NHK这项民调 1月和 6月涉奥问题设计略有差异，两者不可单纯比较，但近来随着日

本国内疫情趋于缓和，奥运筹备步入冲刺，日本民意似乎正在转向。 

    在记者的采访中，有人对精彩赛事满怀期待，也有人一提起奥运就来气，有人替国家算起经

济账，也有人对奥运漠不关心⋯⋯面对这届极其特殊、堪称史上“最贵最坎坷”的奥运会，东京

市民的心绪，绝非民调数据的增增减减那么简单。 

    巢鸭老人 

    位于东京西北部的丰岛区巢鸭地区，居民多为退休老人。在地藏路商店街，店家以腌制品、

传统日式点心等为主，是附近老人购物的好去处。 

    “我反对奥运。”在商店街入口处，老人日置修司略带不满地表示，“疫情以来，日本政府不

是一直要求民众别聚集，少出门吗？奥运会人乌泱乌泱的，要是疫情恶化了，谁来承担责任？”

在日置看来，疫情笼罩下的奥运不可理喻。 

    “都到这时候了，应该举行。”在老字号日式点心店“松月堂”，第三代传人野沟真由美烤完

豆沙年糕后对记者表达了她的看法。在这位女店主看来，奥运会虽然还让人有些不安，但近来日

本疫苗接种取得进展，着实增添不少安心感。 

    今年春季起，日本政府优先安排 65岁以上老人接种疫苗。“今年早些时候，和顾客闲聊，他

们大多反对奥运。不过这边居民多是老人，很多人都优先完成两针疫苗接种。现在不少人都说，

只要做好防疫措施，可以办奥运。” 

    野沟原本对奥运期间来访的海外游客寄予厚望，但受疫情影响，日本已决定谢绝海外观众。

据她介绍，巢鸭商店街做了好些准备来迎接中国等外国游客。“疫情闹成这样子，我们也是白期

待了一场。”她一脸失落地说。 

    已经完成第一针疫苗接种的老人齐藤彰子也是赞成派。她说：“参赛运动员备战多不容易，

当然应该办”。1964年东京奥运会时，齐藤还是高中生。“那时东京可热闹了，日本经济也由此步

入高速增长。”回忆起 50多年前的那届奥运会，齐藤笑道。 

    “现在日本国内的氛围和那时比差远了。但日本准备了这么多年，花了很多成本延期一年，

不能说不办就不办。不办经济损失更大。”她说。 

    涩谷高中生 

    位于东京东南的涩谷地区，是东京年轻人聚集地。这里的潮男潮女，是日系亚文化的风向标。 

    “不应该举办奥运。”高一女生横田英利花在涩谷车站前对记者说，“因为疫情会更加严重。”

她的理由简单明了。 

    受疫情影响，横田的学校一度被迫远程授课。“因为疫情见不到同学，很寂寞。”在她看来，

日本应该集中力量管控疫情，而不是冒险办奥运。 
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    同样念高一的男生齐藤叶翔则觉得，奥运和疫情没关系。“赞成举办奥运。办不办奥运，日

本的疫情形势都这样吧，没法完全控制住。所以，索性办好。况且奥运会很有意思嘛。”他略显

腼腆地说。 

    高三学生后藤阳菜，一提奥运就来气。“日本政府的防疫政策光顾着奥运会怎么办。我对奥

运会没啥好印象。”在涩谷站前地标八公犬铜像前，这位颇有主见的女生和男同学一起接受采访

时说。 

    后藤说，因为疫情，她高中时代学校的最后一次体育节和文化节等活动全部被取消，“感觉

自己的人生都不完整了”。 

    工薪族 

    新冠疫情对日本工薪族生活工作也带来不小影响。记者走访了在东京多个商务区工作的工薪

族。 

    石见纪生在东京秋叶原附近一家制造业公司担任中层管理人员。他是坚定的奥运支持派。“日

本的奥运会防疫政策万无一失。”他说，东京奥运会能够如日本政府所言，办成一届安心安全的

大赛。 

    “好多比赛都想看呢。”石见笑道，“为了看奥运，我还特意新购了一台高清电视”。考虑到

疫情，他不考虑买票去现场观赛，而是“在家为选手加油鼓劲”。 

    在东京商务区半藏门附近工作的山田真嗣，没怎么关注奥运会。“办不办都行吧，我想大部

分日本人现在都是这么想的。强烈反对的不多，非要办的也不多。”这位在日本电视行业团体工

作的公司职员说。 

    松本大士在新宿一家医疗公司从事网络营销工作，去年底一度强烈反对奥运，不过现在却是

赞成派。 

    他说，如今支持奥运，一是因为奥运会是很大型的赛事，需要制定很完备的防疫政策，东京

奥运会可以积累很多有益的经验和做法，这对今后会有帮助。二是奥运会对运动员来说是不可替

代的最重要赛事，应该考虑他们。 

    主场馆附近居民 

    新国立竞技场是东京奥运会主会场，开幕式将在此举行。在新国立竞技场旁的日本奥运博物

馆前，记者遇到了正去诊所看病的附近居民今井朋子。对于奥运，她不赞成，也不反对。 

    “我都快 80岁了，一身病，还没打上疫苗呢。办奥运会感染者肯定会增加。”她先是抱怨了

日本疫苗接种速度太慢。不过，她后又指着眼前大马路说，“这些马路听说都铺设了特殊材料来

降温，我家公寓门前的马路也是。奥运会筹备花了很多钱。不办的话也怪可惜。” 

    “疫情完全没有平息，搞奥运会这种群聚活动不好。”同为附近居民的岛田昌博说，“要举行

也应该再延期，而不是一个月以后。” 

    “日本国内确实有各种声音。不过我觉得，日本政府的防疫措施挺靠谱。”骑车经过的附近

居民伊藤先生说。 

    “与其退缩，不如迎难而上，办好奥运，这反而有助于提升日本的国际形象。”伊藤说，“老

是担心这担心那，就啥也干不了了。倒不如豁出去拼一次。” 

    得知记者一行来自中国新华社后，伊藤笑着说：“我非常期待明年的北京冬奥会。希望东京

奥运会和北京冬奥会都能取得成功!” 

    新华社东京 6月 23日电 


